

一般質問 ここが聞きたい

各議員の質問と答弁の趣旨を掲載しています。



五和会 成田 克子

問 指定ごみ袋に入らない燃やせるごみは西部クリーンセンターに自己搬入することになっている。高齢者は自己搬入が困難なので、粗大ごみ収集日に燃やせる大型ごみの収集をしようか。

答 自己搬入については、今後の課題だと認識している。他市町と共同で組織し塵芥処理の事務を行っている西北五環境整備事務組合と認識を共有し検討したい。

問 本市の粗大ごみ収集は年3回である。農作業の準備等の3月とお盆前の7月に2回増やせないか。また、寝具は縛って小さくし名札を付ければ、燃やせるごみの日に収集可能ではないか。

答 市内のごみ収集は木造2、柏1、森田3、稲垣1、車力2の計9地区であり、燃やせるごみ等の収集はその地区ごとに毎年同じ日程としている。その日程以外に粗大ごみの日を組み込むことになるが、粗大ごみは最終処分場へ搬入するため、ごみの量の調整や全地

●大型の燃やせるごみの収集について
●生ごみ処理機による生ごみの減量について

区の燃やせないごみの収集と重複しないことなど複雑な条件構成となっている。実施には事業者等と綿密な調整が必要となるが検討したい。また、寝具の収集についても可能であれば実施したい。

問 ゼロカーボンシティを目指すうえで身近にできることから取り組む姿勢が重要である。生ごみ処理機を毎戸配布してはどうか。また、ゼロカーボンシティ宣言から1年経過し、これまでの取り組みは。

答 生ごみを削減するということは、収集運搬に係るCO2の削減や焼却する際のCO2の削減など様々な効果がある。毎戸配布は多額の費用が生じるため、既に実施している家庭用生ごみ処理機器購入費助成事業の内容を見直しし、手軽に購入できるようにしたい。また、ゼロカーボンシティへの取り組みは、環境省の補助で鰻ヶ沢町、深浦町と共同で再生可能エネルギー導入目標計画を作成中であり、課題等について検討している状況である。



五和会 長谷川 榮子

問 8月3日からの大雨による本市の農作物の被害は県内でも最も大きいと思われる。被害状況は。

答 8月29日時点で、水稲1035ha、リンゴ90ha、大豆1100ha、メロン34ha、スイカ25ha、ゴボウ50ha、ナガイモ70ha、その他野菜331haの合計2735haの被害面積となっている。

問 被害金額は。

【農林水産課長】

答 被害金額については、市外にも市農家の所有する農地が500ha以上あり調査に時間を要しており、まだ確定していない。
※9月27日、農作物の被害面積2894・56ha、被害金額31億8945万円と確定。

問 本年5月、県内のため池で中学生の転落死亡事故があった。市内のため池では、釣りを楽しむ光景をよく見かける。農業用ため池の安全管理対策は。また、今回の大雨による被害は。

【市長】

●大雨による被害について
●市内のため池について
●つがる地球村の円形劇場について

答 市内の農業用ため池の数は138か所、うち県の防災重点農業用ため池に指定された数は35か所である。今回の事故を受け、ため池周辺は危険なので子供が遊ばないようホームページと広報つがるで周知した。管理者に対して巡回点検等の安全対策を講じ事故防止に努めるよう通知している。大雨による被害は木造2、森田2、牛潟1の合計5か所。被災内容としては堤体と農地との境界地面の亀裂や堤体のり面の一部崩壊などであった。

問 つがる地球村円形劇場は他にない素晴らしい施設であり活用すべきと考える。コロナ禍における利用状況と今後の活用予定は。

【市長】

答 昨年度計画していた千葉県柏市立柏高校吹奏楽部の演奏会が中止となるなど、過去2年間はコンサート、イベント等の開催実績はない。今後は屋外という特徴を生かした活用方法を検討し、県外に向けた周知を行っていききたい。

一般質問 ここが聞きたい

各議員の質問と答弁の趣旨を掲載しています。



五和会 伊藤 良二

- コロナ第7波の状況は
- 市の経済状況について
- 市総合体育館について
- つがる地球村(株)の経営状況は
- 東京事務所について
- 市の財政状況について

【市長】 市内のコロナウイルス第7波の状況報告を。

【市長】 4月と比較すると8月に新規陽性者は大幅に増加している。オミクロン株対応ワクチンの接種体制を整備し、抗原検査キットの無償配布の条件を緩和したい。

【市長】 肥料、飼料の価格高騰により農家は苦境に立たされている。支援策について説明を。

【市長】 国では化学肥料を低減した農業者に対し、肥料価格上昇分の一部を支援する事業を実施する予定である。国の事業内容を精査し、市として補完的対策を検討する。

【市長】 つがる市総合体育館の運営管理計画は。

【市長】 来年1月に完成予定。こけら落としてバスケットボールBリーグ青森ワッツとバレーボールVリーグの試合を計画している。体育館の管理運営は9月に指定期間を5年とした指定管理者を公募

し、選定委員会を経て12月議会に提案したい。

【市長】 つがる地球村(株)の新規借入金の時期、目的は。

【市長】 令和3年度事業報告の借入額は約5160万円で、借入時期は令和2年5月である。目的は新型コロナウイルスで宿泊等利用者減少による運転資金である。

【市長】 東京事務所を設置してから3年経過した。その効果は。

【市長】 斬新な店舗として様々なメディアから評価をいただき、行政視察やテレビドラマの撮影場所となるなど重要な存在である。

【市長】 農家へ支援金を支出すると基金の残高はどのくらいか。

【財政部長】 大雨対策費用は一時的に財政調整基金を充てるので残高は約14億2300万円となる。この後、災害補助金、起債を充当するので財政運営に支障はない。



絆心会 佐藤 孝志

- つがる地球村温泉の源泉掘削工事について

【市長】 つがる地球村温泉を掘削してからの経過年数、深さは。そして、湧出量は当時と現在で違いはあるか。また今回、掘削工事に至った経緯は。

【市長】 当初掘削は平成2年6月竣工。その時の完成データは最終深度802メートル、湧出量毎分419リットル、水温43.9度であった。現在、湧出量に変化はなく、水温は40.0度。令和3年6月に土砂の混入及び水温の低下の発生により、調査したところ深度120メートル付近の管の腐食との報告であった。これを受け、工法、耐用年数等、様々な観点から検討した結果、営業を続けながら工事可能な新規掘削を妥当と判断した。

【市長】 水温は約4度低下しているが地下水の混入量は。また、温泉成分の数値は低下していないか。

【副市長】 毎分400リットルの湧出量とした場合に68リットルの地下水が流入している計算になる。成分

は調べていないが影響は少ないとみている。

【市長】 地下水の影響は少なく、温泉成分の再検査をしない。湧出量に変化はなく、水温低下は4度。これらを考えると、追たきで十分対応できるのでは。新規工事の必要性について再度説明を。

【副市長】 今のところ影響は少ないとはいえ、深さ約800メートル全体に経年劣化が進んでおり、今後再び大きな穴が開いてトラブルが発生するリスクが高いため、新規に掘削工事を行うことにした。

【市長】 工期は来年の3月23日まで。現段階の進捗状況は。翌4月から新しい源泉を利用するのか。

【市長】 目標深度は800メートルに設定している。現在300メートルまで順調に進んでいるので、3月23日までに新しい源泉へ切り替えてできると見込んでいる。

一般質問 ここが聞きたい

各議員の質問と答弁の趣旨を掲載しています。



五和会 佐々木敬藏

問 今回の大雨による被災者の生活支援や経営支援、農地の復興対策は。

【市長】
答 市税等の減免は当然行う。農業支援については、災害により緊急に必要なとなった費用及び来年度以降の生産意欲を高めるための費用の支援を基本的な考え方とする。リンゴの冠水被害には、腐敗が進み、病害が蔓延しないよう薬剤散布費用の助成。山田川の越水と決壊による水稻被害には、種子と薬剤散布費用の助成。さらに田光沼の決壊や出精川の越流で泥水を被った圃場の被災者には土地改良区の水利費の助成。その他の作物については種苗費の助成を行う。このほか見舞金として1戸当たり2〜3万円を交付する。

問 国は今回の被害を激甚災害に指定すると報道されている。市では国県に対し、どのような要望を考えているか。

【市長】
答 8月25日に県市長会と町村会合同で国県に緊急要望を行った。

●大雨の被害状況について
●小中学校の給食費について

その時は農地被害に対する独自の支援と一刻も早い激甚災害の指定を要望した。また、被災現場を視察した国会議員には特別交付税の優先配分と田光沼の抜本的な改良復旧を要望している。今後は、各団体からの意見等を受けて国県へ要望していきたい。

問 小中学校の給食費の年間支出額は。

【教育部長】
答 令和3年度決算において、児童生徒1810人で、約9939万円。1人あたりの保護者負担額は小学生約5万3000円、中学生約5万9000円である。

問 少子化対策として給食費の無償化や半額の支援はできないか。

【市長】
答 限られた財源の中で事業を選択している。3年前に検討した時は、子供にご飯を食わせることは親の責任ということで無償化しなかった。ただ少子化対策としては当然視野に入っている。



きんかい さいとう わたる 絆心会 齊藤 渡

問 現在、本市における緊急時の情報伝達手段は防災無線である。携帯端末を利用したメール、SNS等で防災情報の発信はできないか。

【市長】
答 高齢者世帯では防災無線は聞こえづらい、気付かないということもある。携帯に連絡が入れば、一緒に住んでいない家族も即座に行動できるため、早期実現に向け検討していく。

問 今回の大雨で稲垣町派立地区に避難指示があった。指定された避難場所は地元のコミュニティセンターでなく、車力小中学校であった理由は。

【総務部長】
答 水害の指定避難場所は、浸水の想定区域外の場所となる。派立地区から最も近い牛潟公民館は、経路に通行止めがあったため、車力小中学校を指定した。

問 今回の大雨で通行止めになった道路は何箇所あったか。また、

●緊急時における市民への情報伝達方法について
●市内道路の危険箇所について
●大雨被害を受けた農作物への対応について

問 冠水することの多い稲垣地区で溝や排水路の改修予定は。

【建設部長】

答 県道は5箇所の通行止めを行った。車力地区のフラット付近では長時間にわたり2回通行止めとなった。市道は12箇所で、最も長時間だったのは稲垣町と牛潟町を結ぶ市道牛潟54号線。また、本年度稲垣地区での側溝改修は1箇所予定している。

問 冠水した水稻について、主食用米から、飼料用米に転換することは可能か。また、飼料用米が被害を受けて収量が減少した場合、交付金はどうか。

【経済部長】

答 飼料用米は、国へ取組計画を提出し、認定を受ける必要があるが、今年度は提出期限が過ぎていないので転換できない。また、国では冠水被害により大幅に交付単価の下がる方は、国が認める場合に特例措置として、標準単価の10a当たり8万円を支給することになっている。